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Первые попытки интродукции сосны скрученной в Европу были предприняты еще в 19 веке (Дроздов, 2002). Неоднократно отмечалась перспективность её выращивания и в таёжной зоне нашей страны (Мелехов, 1980 и др.). Исходным материалом для селекции сосны скрученной в Швеции послужили плюсовые деревья, отобранные по фенотипическим признакам в Канаде. Семенными потомствами этих плюсовых деревьев по географическому принципу были заложены 6 лесосеменных плантаций (ЛСП), по одной для каждой лесосеменной зоны (Ericsson, 1994).
Весной 2004 г. в Республике Коми была заложена серия экспериментальных культур сосны скрученной, для чего были использованы семена, полученные на 6-ти шведских лесосеменных плантациях сосны скрученной и в качестве контроля семена сосны обыкновенной местного происхождения (для каждого участка). Для посадки использовали 
1-летние сеянцы, выращенные в полиэтиленовой теплице. Сеянцы высаживались в линейные (рядовые) делянки, расположенные рендомизированно в 9–13 блоках.

Исследование экспериментальных культур проведено осенью 2014 г. Сохранность рассчитана как доля выживших растений. Высота измерялась у всех выживших растений. Статистический анализ выполнен на основе деляночных средних значений жизненного состояния и высоты, являющихся независимыми повторностями. Распределение средних деляночных значений близко к нормальному распределению.

Сохранность растений в экспериментальных культурах 11-летнего возраста составила 77, 74 и 65% в Ухте, Сторожевске и Койгородке, соответственно. На самом южном участке экспериментальных культур (Койгородок), заложенных на сухой, хорошо прогреваемой песчаной почве, корневые системы у части растений были повреждены личинками майского хруща (Melolontha hippocastani). Также здесь были отмечены повреждения побегов побеговьюном-смолёвщиком (Petrova resinella), что привело к снижению сохранности по сравнению с другими двумя участками. Расположение участка, происхождение материала и взаимодействие этих факторов статистически значимо (p<0.001) влияли на жизненное состояние и высоту растений. В целом, жизненное состояние и рост растений в высоту лучше на участке, вышедшем из-под сельхозпользования (Сторожевск). 

Жизненное состояние сосны скрученной двух северных происхождений (Нарлинге и Оппала) немного лучше контроля, а жизненное состояние остальных происхождений сосны скрученной хуже контрольного варианта, но эти различия статистически значимы (р<0.05) только для самого южного происхождения (Остерби). 
Сосна скрученная северных происхождений (Нарлинге, Оппала и Скорсерум) обгоняла сосну скрученную по росту в высоту на 11–17%, хотя эти различия статистически незначимы (р>0.05). Высота сосны скрученной южных происхождений (Румхулт и Остерби) была ниже контроля вследствие обмерзания верхушечных побегов. Полученные результаты о превосходстве сосны скрученной над сосной обыкновенной по быстроте роста соответствуют данным имеющимся в литературе. 

Таким образом, для окончательных выводов необходимы более длительные наблюдения за сохранностью растений, объёмом и качеством ствола этой древесной породы в экспериментальных культурах. 
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The first time Logepole pine was introduced in Europe in 19th century (Drozdov, 2002). Their growing prospect was noted in taiga of our country (Melekhov, 1980, and others.). The basic material of Logepole pine were collected in Sweden from the plus trees which were selected by phenotypic traits in Canada. Seed progeny of these plus trees were planted on the six seed orchards by a geographical basis, one for each forest seed zone (Ericsson, 1994).
In spring 2004 in the Komi Republic a series of Logepole pine experimental plantations was founded. Seeds were collected in six Swedish seed orchards of Logepole pine and as a control seeds of Scots pine of local origin (for each site) were used. One-year-old seedlings were grown in plastic greenhouse and planted in linear (ordinary) plots located in 9-13 randomized blocks.
A study of experimental plantations were took place in autumn 2014. Survival was calculated as a surviving plants percent. Growth height was measured in all surviving plants. Statistical analysis was made on basis of average values of vitality and growth height. The distribution of average logging site values is close to a normal distribution.
Plants survival in 11-years experimental plantations was 77, 74 and 65 % in Ukhta, Storozhevsk and Koygorodok. In the southern stand of experimental plantation (Koygorodok), with dry, well warmed up and sandy soil, root systems of the plants have been damaged by the larvae of melolontha (Melolontha hippocastani). Also, there were shoots damaged by pine resin-gall moth (Petrova resinella), and decreased survival in compared to other two stands. Stand location, the origin of the material and the interaction of these factors is statistically significant (p <0.001) influenced on vitality and growth height. In general, the vitality and the growth height of plants better in Storozhevsk.

Survival of two Logepole pine northern origin (Narlinge and Oppala) better than control pine, and survival of the other Logepole pine origins worse than control plants, but these differences were statistically significant (p <0.05) only for the southern origin (Osterbi).
Logepole pine of northern origins (Narlinge, Oppala and Skorserum) is better than Scots pine growth height on 11-17%, although these differences are not statistically significant (p> 0.05). Logepole pine growth height of southern origin (Rumhult and Osterbi) was lower than the control due to terminal shoots frosting. The results of the superiority of Logepole pine over Scots pine in growth height are corresponding to the data in the literature.
Therefore, for the final conclusions we need long-term observation of plants survival, stem quality and volume of this tree species in experimental plantations.
